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Noticias y Proyectos f 
1810 acreditado por la Accreditation Board of 

Engineering and Technology (ABET) 

0 
ABET 

E 
El programa de pregrado del Departamento 
de lngenieria Biomedica de la Universidad 
de las Andes, recibi6 la acreditaci6n de 
calidad internacional otorgada par la 
Comisi6n de Acreditaci6n de lngenierfa 

Accreditation Board of Engineering and Technology 
(ABET), una agencia no gubernamental con 
sede en Estados Unidos que desde hace 80 aiios 
establece parametros internacionales de calidad 
para programas de educaci6n superior en areas 
de ciencias aplicadas, informiltica, ingenieria y 
tecnologia. Sella de calidad que no tiene ningun 
otro programa de lngenieria Biomedica en America 
Latina y que ostentan programas de reconocidas 
universidades coma Cornell, Harvard y Columbia. 

,Para que sirve tener esta acreditaci6n? 

Para estudiantes: 

- Verifica que su experiencia academica posee las 
estandares globales para una educaci6n tecnica en su 
profesi6n. 

-Aumenta las posibilidades de empleo-corporaciones 
multinacionales requieren graduados de programas 
acreditados. 

- Respalda su entrada al ejercicio de una profesi6n 
tecnica a traves de licencia, registro y certificaci6n -
las cuales, requieren ser graduados de un programa 
acreditado par ABET coma mini mo requisito. 

- Establece su elegibilidad para muchos prestamos 
estudiantiles o becas. 
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- Fortalece el camino para que trabaje a nivel 
global, debido a que la acreditaci6n ABET es 
reconocida mundialmente par media de acuerdos 
internacionales, ademils, las acreditaciones 
nacionales de muchos paises estan basadas en el 
modelo ABET. 

Para el programa: 

-Su ca lid ad ha recibido reconocimiento internacional. 

- Promueve "las mejores prilcticas" en educaci6n. 

- Directamente envuelve a su profesorado y personal 
administrative en procesos de autoevaluaci6n y de 
continua desarrollo de calidad. 

- Esta basado en "objetivos de aprendizaje", antes que 
"conocimientos impartidos". 

- Permite la transferencia de creditos entre 
instituciones acreditadas. 

En general: 

Asegura que las graduados han conseguido las 
requerimientos academicos necesarios para entrar a 
su profesi6n. 

- Provee oportunidades para que la industria guie el 
proceso academico y asf poder reflejar necesidades 
actuales y futuras. 

- lncrementa la movilidad de profesionales. 
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ISIMPOSIO 
BUENAS PRACTICAS DE 
"ASSESSMENT" EN INGENIERiA 
FECHA: 16 V 17 DE AGOSTO DE 2018 

• 
UNIVEUIDAD 
Dl!L NORTII!: 

L
os dias 16 y 17 de agosto de 
2018 en las instalaciones de 
la Universidad del Norte en 
la ciudad de Barranquilla, 

la Divisi6n de lngenierias de la 
Universidad del Norte con el apoyo 
de la Asociaci6n Colombiana de 
Facultades de lngenieria (ACOFI), 
desarro116 el I Simposio de Buenas 
Prcicticas de Assessment en 
lngenieria. En el simposio participaron 
profesores y directives academicos de 
las facultades, escuelas y programas 
de ingenieria de Colombia. De la 
Universldad de las Andes asistieron 
Pilar Navas (Coordinadora Estrategica) 
y Juan M. Cordovez (Director) 
del Departamento de lngenierfa 
Biomedica. El prop6sito del Simposio 
era presentar, discutir y compartir las 
experiencias del Departamento en 
el proceso de acreditaci6n con ABET 
y socializar las buenas pri3cticas del 
desarrollo del proceso assessment en 
el programa de ingenierfa Biomedica. 

Nuevos profesores 

E
s bi61oga uniandina, MSc de la 
INAP-G en Paris (Francia) y PhD 
de la Universidad de Chicago 
(USA). Antes de unirse al 

Departamento de lngenierfa Biomedica, 
fue investigadora postdoctoral en 
University College London. Natasha se 
enfoca en genetica comportamental, 
particularmente en el contexto de 
comportamientos sociales. Utilizando 
modelos animales, integra genetica, 
gen6mica, evoluci6n, neurociencias, 
fisica y biologia del comportamiento 
para entender como las sefiales visuales 
son percibidas y procesadas en el 
cerebro en diversos contextos sociales. 
Es un programa de investigaci6n 
multidisciplinario, que tiene como 
objetivo entender como el cerebro 
procesa estimulos y produce miles de 
comportamientos diferentes. Entre 
otras cosas, esto permitirii entender 
los mecanismos que controlan el 
comportamiento humano y los diversos 
desordenes comportamentales que lo 
afectan. 

E
s lngeniero Electr6nico de la 
Universidad de Antioquia, MSc 
en lngenieria Electrica de la 
Universidad de las Andes y PhD 

Excel.lent Cum laude de la Universidad 
Aut6noma de Barcelona (UAB). Su PhD 
se centr6 en chips de silicio intracelular 
(chips suspendidos) - micro y nano 
herramientas. Antes de formar parte del 
equipo 1B10 trabaj6 como ingeniero en el 
Departamento de Tecnologfa en la Sala 
Blanca del Institute de Microelectr6nica 
de Barcelona IMB-CNM (CSIC). Su 
trabajo de investigaci6n se enfoca en 
Bio instrumentaci6n para aplicaciones 
biomedicas, biologia celular, tecnologfas 
MEMSy NEMS. 

Departamento de lngenieria Biomedica 
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MUNDO 1810 

Nuevos servicios 
de laboratorio 

E
I Departamento de lngenieria Biomedica, 
bajo la supervision de la profesora Carolina 
Mufioz Camargo prestarii servicios para evaluar 
la biocompatibilidad in vitro de moleculas, 
materiales y dispositivos medicos. Evaluar la 

biocompatibilidad de un material esta relacionada con 
la capacidad del biomaterial (hidrogeles, scaffolds, 
nanoparticulas, peptides, etc.) para cumplir una funci6n 
en un ambiente fisiol6gico sin causar efectos adversos y 
promoviendo regeneraci6n de un tejido. Estos ensayos pre
clinicos in vitro son una primera aproximaci6n del efecto de 
un biomaterial en presencia de celulas y antes de realizar 
ensayos con animales. Los ensayos que se ofrecen son: 

•Ensayos de citotoxicidad (actividad LDH o viabilidad 
celular. 

•Ensayos de actividad metab6Iica y proliferaci6n celular 
(MTT) 

• Perfil de adhesion celular 

• Hemocompatibilidad: hem6Iisis, agregaci6n de plaquetas. 

Los ensayos se llevan a cabo de acuerdo con las normas 
establecidas por las agencias reguladoras. Los protocolos 
que utilizamos cumplen con las requisites reglamentarios 
de las normas vigentes (ISO 10993: Evaluaci6n biol6gica de 
dispositivos medicos). Estos servicios se ofrecen a empresas, 
otras universidades e instituciones de investigaci6n. 

Para mayor information escriba al correo: 
fm.cruz407@uniandes.edu.co 

Departamento de lngenieria Biomedica 

Profesor IBID realiza estadia 
de investigacion en Paris 

D 
urante el pasado 
mes dejulio Mario 
Valderrama, 
profesor asociado 
del Departamento 

de lngenieria Biomedica, 
realize una estadia de 
investigaci6n en las 
laboratorios Biomedical 
Imaging Laboratory (LIB) y 
el Brain and Spine Institute (ICM) en la ciudad de 
Paris, Francia. En el LIB, el profesor Valderrama 
trabaj6 en conjunto con el equipo del investigador 
Michel Le Van Quyen con el cual co-dirigen la tesis 
del estudiante doctoral de Uniandes David Henao, 
el cual, se encuentra actualmente en pasantia en 
este laboratorio en Paris. Durante su estadia en el 
equipo del investigador Le Van Quyen adelant6, 
en conjunto con el estudiante Henao, proyectos 
de investigaci6n que buscan estudiar el efecto de 
estimulaciones auditivas en la respuesta cerebral 
registrada a partir de electrodos intraoculares, las 
cuales, observan las investigadores, dependen 
del estado de vigilancia y eventualmente de la 
activaci6n cerebral asociada con estados epilepticos. 
A largo plaza, las investigadores esperan encontrar 
un patr6n caracteristico de esta respuesta en 
estados precedentes de crisis de epilepsia con el 
fin de poder tener una medida predictiva de las 
mismas. En conjunto con esta investigaci6n las 
investigadores se proponen llevar a cabo registros 
en tejidos epilepticos in-vitro con el fin de estudiar 
diferentes patrones de estimulaci6n electrica que 
puedan detener las crisis. En el ICM, el profesor 
Valderrama adelant6 proyectos en conjunto con el 
profesor Vincent Navarro con el cual se proponen 
estudiar las caracteristicas espaciales de actividades 
de alta frecuencia (HFO par sus siglas en ingles) 
cerebrales que puedan servir coma biomarcadores 
de crisis epilepticas. 
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Avanza colaboracion 
MIT - Uniandes 

E
l pasado mes de junio el profesor 
asociado del Departamento de 
lngenieriaBiomedicaMarioValderrama, 
junta con la estudiante de maestrfa en 
lngenieria Biomedica Valentina Zapata, 

estuvieron visitando los laboratories de los 
profesores Matthew Wilson y Dara Manoach 
de Massachusetts Institute of Technology (MIT) 
y Harvard Medical School respectivamente. 
Esta visita se enmarca dentro del proyecto 
de colaboraci6n MISTI existente entre la 
Facultad de lngenieria de Uniandes y MIT. 
Durante la visita se adelantaron actividades 
de investigaci6n las cuales tienen coma 
objetivo principal el estudio de la interacci6n 
entre diferentes areas cerebrales implicadas 
en procesos de consolidaci6n de memoria 
durante el sueiio. lgualmente, el equipo 
de Uniandes particip6 en seminarios tanto 
en MIT coma en Harvard en los cuales 
tuvo la oportunidad de presentar ante 
una audiencia variada de investigadores, 
posdoctorantes y estudiantes graduados, 
el avance del proyecto actual, asi coma 
otras investigaciones en temas de interes 
comun llevadas a cabo en Uniandes. Para 
el segundo semestre de 2018 se espera 
una visita a la Universidad de parte de 
investigadores de MIT. 

Departamento de lngenierfa Biomedica 

Delegaci6n Uniandes en 
Campus lberus 

D 
urante el mes de Julio de 2018 los profesores Juan 
Manuel Cordovez (lngenieria Biomedica), Nicanor 
Quijano (lngenieria El~ctrica y Electr6nica), Andres 
Gonzalez y Oscar Alvarez (lngenieria Quimica) 
conformaron la delegaci6n de la Facultad de lngenieria 

de la Universidad de los Andes que visit6 cuatro universidades 
publicas en Espana con el objetivo de evaluar y plantear 
oportunidades academicas y de investigaci6n con el pafs iberico. 
Las Universidades que acogieron a la delegaci6n Uniandina hacen 
parte de Campus lberus, proyecto de agregaci6n estrategica 
que hace referenda al Campus de Excelencia Internacional (CEI) 
del Valle del Ebro, conformado por la Universidad de Zaragoza, 
la Universidad de la Rioja, la Universidad Publica de Navarra 
(UPNA) y la Universitat de Lleida. 

Campus lberus define tres ambitos de especializaci6n en 
investigaci6n, siendo uno de ellos el agroalimentario y de la 
nutrici6n, que juega y jugara un papel relevante en los retos a 
los que se enfrenta nuestra sociedad. El Segundo, es en energias 
renovables y media ambiente, donde se destacan sus avances en 
generaci6n de energiaslimpias. Por ultimo, el area detecnologias 
de la salud en el cual se evidencia una extraordinaria asociaci6n 
entre la Universidad Publica y los hospitales del sistema de salud. 
De la visita surgieron numerosas oportunidades que van desde 
programas de pasantias cortas para profesores, intercambios 
para estudiantes, dobles titulaciones y multiples contactos con 
centros de investigaci6n que tienen areas afines con las grupos 
del Departamento de lngenieria Biomedica. 
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Estudiante doctoral 
1810 present6 
su trabajo de 

investigaci6n en 
Parses Bajos 

C
arlos Bravo Vega, estudiante doctoral de 
lngenieria Biomedica, particip6 en el congreso 
internacional Snakebite Conference: from 
science to society, el cual se llev6 a cabo 
en Leiden - Paises Bajos los dias 21 y 22 

de junio. Este evento reuni6 a personas de todo el 
mundo que realizan investigaci6n en torno al manejo 
del accidente offdico, envenenamiento causado por 
mordedura de serpiente, desde nuevas terapias hasta 
programas sociales de prevenci6n y control del evento. 
En el congreso se presentaron trabajos enfocados en 
Latinoamerica, Asia, Africa y Australia, los cuales tenian 
un eje central de atacar al accidente offdico de manera 
directa. Adicionalmente, al ser un problema olvidado 
por las agendas de salud publica en la mayoria de paises 
tropicales, este congreso logr6 consolidar esfuerzos 
a nivel mundial para involucrar mas a las autoridades 
competentes en el control de esta problematica; 
cont6 con las intervenciones del Ministro de Salud de 
Namibia, el Ministro de salud de Kenya y la Directora 
de la Linea de Accidente Offdico de la Organizaci6n 
Mundial de Salud. 

El accidente offdico es un problema de salud publica 
que afecta principalmente poblaciones rurales de 
paises tropicales, debido a la alta diversidad de fauna 
que posee el tr6pico y ademas la convivencia constante 
entre personas que habitan lugares rurales y serpientes 
venenosas. El problema puede ser mas grave debido 

Departamento de lngenierfa Biomedica 

a que en varies paises tropicales la baja cobertura de 
centros medicos no permite recolectar datos precises 
sabre la carga de esta problematica sabre la poblaci6n 
humana. Estimar la carga real de esta problematica 
es de vital importancia, pues gracias a estos dates se 
pueden generar mejores estrategias de manejo del 
evento: prevenci6n del accidente, optimizaci6n de la 
distribuci6n de los sueros antioffdicos y ampliaci6n de 
la cobertura en salud publica. Adicionalmente, varies 
envenenamientos pueden ocasionar discapacidades 
ffsicas, locual tambien afecta directamente la economia 
rural de los paises. 

Por esto, el objetivo central de los estudios de 
doctorado de Carlos Bravo es desarrollar una 
herramienta que permita estimar: 1) la cantidad 
de casos de envenenamiento que ocurren en 
Colombia, 2) las muertes asociadas a este evento, 
y 3) las discapacidades ffsicas ocasionadas por el 
envenenamiento. Para desarrollar esta herramienta 
Bravo realiz6 su pasantfa en Costa Rica, donde recorri6 
las zonas de riesgo del pais buscando serpientes 
venenosas para asi poder implementar y calibrar la 
herramienta. En Costa Rica se encuentra el Institute 
Clodomiro Picado, pionero en la producci6n de sueros 
antioffdicos a nivel latinoamericano, actualmente 
Colombia importa sueros de este pafs, por lo cual los 
dates recolectados en este pais representan la carga 
real del evento. 
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Nanoterapia para tratar el parkinson 
Tornado de la revista CONTACTO 

D 
e acuerdo con la Organizaci6n Mundial de 
la Salud (OMS), al ano mueren mas de seis 
millones de personas coma consecuencia 
de trastornos neurol6gicos, cifra que 
podria duplicarse para el ano 2030. En el 

caso especiftco del parkinson, se estima que el costo 
promedio por paciente para los paises desarrollados 
puede alcanzar los 7.000 d6Iares, mientras que 
para los paises en via de desarrollo este valor ronda 
los 3.000 d6Iares. Con el prop6sito de reducir el 
impacto de estos trastornos, la OMS propone aplicar 
procedimientos innovadores y recurrir a intervenciones 
de baja tecnologia, sin olvidar la rehabilitaci6n de base 
comunitaria. 

Este es, precisamente, el objetivo del proyecto Liberaci6n 
de farmacos a nivel celular para el tratamiento de 
la enfermedad de Parkinson, en el que trabajan en 
conjunto los grupos de lngenieria Biomedica, el Centro 
de Microelectr6nica (CMUA), y el de Diseno de Productos 
y Procesos de la Universidad de los Andes; el grupo de 
Bioquimica Experimental y Computacional de la Pontiftcia 
Universidad Javeriana, y el de Patologia de la Fundaci6n 
Santafe de Bogota. 

Departamento de lngenierfa Biomedica 

Teniendo en cuenta queen el pilrkinson se evidencia un 
proceso de degeneraci6n celular, debido a factores coma 
el dano en la funci6n mitocondrial, la neuroinflamaci6n 
y la degradaci6n de proteinas, se suelen administrar 
farmacos coma la Levodopa, sustancia hermana de la 
dopamina, que atenUa las sintomas caracterfsticos de 
la enfermedad (temblores, rigidez y movimientos lentos 
descontrolados). Estos tratamientos, segun Juan Carlos 
Cruz, profesor asistente del Departamento de lngenieria 
Biomedica y uno de los investigadores del proyecto, son 
temporales y solo aminoran las sfntomas. 

Como una alternativa, los investigadores uniandinos 
descubrieron que empleando un nanobioconjugado 
durante la liberaci6n de farmacos (el primer paso 
cuando el medicamento entra en el cuerpo y libera 
su principio activo), se genera una proteina capaz de 
atravesar la membrana de las celulas eucariotas y de las 
nanoparticulas de magnetita (los minerales que dirigen 
los medicamentos a zonas especiftcas del cuerpo) sin 
provocar su ruptura. Asi, logran acoplarlos medicamentos 
de forma estable, evitando su degradaci6n. 

"A estos componentes se les llama en conjunto 
nanobioconjugados y llevaran cada una de las 
moleculas bioactivas para ftnalmente ser encapsulados 
en vesiculas, previo a su liberaci6n. 
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MUNDO 1B10 
Debido a su potencial uso en pacientes, este tipo de 
"vehiculos" debe ser probado primero en modelos 
celulares, especialmente en la poblaci6n de celulas que 
nos interesa y que esta involucrada en la enfermedad, 
coma son las astrocitos (necesarios para la memoria)", 
senala otra de las investigadoras del proyecto y 
profesora asistente del Departamento de lngenieria 
Biomedica, Carolina Munoz. 

Para la profesora Muiioz, en estas celulas se determinara 
si el vehfculo es seguro y si, ademas, cumple su funci6n 
de liberar los medicamentos que mejoraran los procesos 
celulares degenerativos. "Esta informaci6n sera 
fundamental para el diseno racional de terapias mas 
efectivas para la enfermedad de Parkinson", asegura. 

Para el equipo de investigadores, estos resultados abren 
posibilidades a gran escala en el empleo del sistema de 
liberaci6n de moleculas terapeuticas. "La capacidad de 
atravesar la membrana facilita ademas la encapsulaci6n 
del conjugado con moleculas farmacol6gicas como la 
Levodopa, Rasigilina y Pramipexol, acompanantes en las 
vesiculas, las cuales a su vez se han probado ampliamente 
como sistemas de liberaci6n", agregaron. 

Portanto, los ingenieros exploran la liberaci6n de farmacos 
en otros padecimientos coma el cancer, asf coma en 
terapias genicas (clave para enfermedades hereditarias) 
y sistemas de edici6n gen6mica. 

Multiples beneficios 

"Es una oportunidad unica para el desarrollo de 
cadenas productivas que permitan emplear los recurses 
minerales subutilizados con los que cuenta Colombia 
en la preparaci6n de nanomateriales magneticos 
multifuncionales", senal6. 

• Los reconocimientos 

*El proyecto de liberaci6n controlada de farmacos 
para el tratamiento de la enfermedad de Parkinson 
fue presentado en el Biomedical Engineering & Global 
Summit on Metabolomics que se llev6 a cabo en julio 
de 2018 en la ciudad de Miami, Estados Unidos, y 
sera expuesto durante el congreso internacional de la 
Asociaci6n de lngenieros Quimicosde los Estados Unidos 
(AIChE), que se realizara en Pittsburgh, en octubre de 
este aiio. 

• Los respaldos 

• El proyecto ha recibido el apoyo de los departamentos 
de lngenierfa Biomedica, lngenieria Qufmica e lngenierfa 
Electrica y Electr6nica de la Universidad de los Andes, 
ademas del Fondo de Apoyo a Profesores Asistentes 
(FAPA) del profesor Juan Carlos Cruz. 

*La iniciativa gan6 la financiaci6n de la convocatoria 
Fundaci6n Santa Fe de Bogota-Uniandes 2018. 

Para el profesor Cruz, con el desarrollo de terapias • El proyecto fue sometido a la convocatoria 807 de 
mas efectivas para el tratamiento de la enfermedad de colciencias que se cerr6 en mayo de 2018. 
Parkinson, el sistema de salud en Colombia recibiria :====:::::;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;;:::====: 
un beneficio importante, ya que la carga econ6mica 
que conlleva el monitoreo y la asistencia medica 

• Los gestores 

continua de los pacientes se veria considerablemente Aunque el sistema de liberaci6n se desarroll6 durante 
reducida, teniendo en cuenta, ademas, la asociaci6n el segundo semestre de 2016 y el primer semestre 
directa de la enfermedad con otras condiciones de 2017 por la estudiante de pregrado en lngenieria 
sistemicas como la diabetes, la hipertensi6n, las Biomedica e lngenieria Electr6nica, Natalia Lopez 
enfermedades coronaria arterial, cerebro-vascular e Barbosa, el proyecto ha contado con el apoyo de mas 
incluso otras neurodegenerativas; todas actualmente de diez investigadores con diversos perftles que han 
en aumento. fomentado la interdisciplinariedad y han aportado 

Pero el proyecto no solo conlleva beneficios para sus conocimientos y experiencias en distintas areas, 
el sector salud, de acuerdo con Cruz, las terapias entre los que se destacan los profesores Carolina 
desarrolladas dentro de la iniciativa pueden Munoz y Juan Carlos Cruz de lngenieria Biomedica, 
eventualmente consolidarse coma negocios Andres Gonzalez, de lngenieria Quimica, y Johann F. 

Osma, de lngenieria Electr6nica. 
emergentes que brinden la oportunidad de ~--------------------' 
generar empleo tanto en manufactura, coma en 
comercializaci6n. 

Departamento de lngenierfa Biomedica I 
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lntroduccion a la medicina regenerativa 
y terapias avanzadas basadas en 

ingenierfa tisular 

D
el 27 dejulio al 25 de agosto Carolina Munoz, 
profesora asistente del Departamento 
de lngenieria Biomedtca, y Karem Noris, 
profesora invitada del Laboratorio de 
Biomimeticos de la Universidad Nacional de 

Colombia, realizaron atraves de Educaci6n Continuada 
el curse lntroducci6n a la Medicina Regenerativa y 
Terapias Avanzadas Basadas en lngenieria Tisular. 

Curso te6rico-prc1ctico enfocado en proporcionar 
a profesionales (medicos, bi61ogos, ingenieros 
biomedicos) y estudiantes universitarios del area 
biomedica, las competencias necesarias que le 
permitan comprender las conceptos generales 
del manejo de cultivos celulares, especialmente 
enfocado a la implementaci6n de instalaciones y 
procedimientos para resolver problemas medicos con 
el uso de terapias avanzadas en lngenieria Tisular; 
todo dentro del marco de las valores y principios 
eticos universales y especificos de la medicina 
regenerativa, asf coma de las normativas nacionales 
e internacionales. 

Departamento de lngenierfa Biomedica 

Para Natalia Moreno, lngeniera Biomedica y 
Microbi61oga de la Universidad de las Andes, este 
curse fue de su interes debido a su componente 
te6rico sabre ingenieria de tejidos y su parte 
experimental, que le permiti6 aprender diferentes 
tecnicas utilizadas en el cultivo de celulas. 

"Es interesante contar con asistentes de perfiles 
variados en el curse, incluidos medicos y asesores 
de empresas farmaceuticas, lo cual es un indicador 
de que profesionales de la industria se estan dando 
cuenta que deben atender y profundizar en esta 
area del conocimiento, ya que la medicina se esta 
encaminando en esa direcci6n. Ademas, es de 
resaltar el interes que han demostrado nuestros 
estudiantes, quienes han podido evidenciar que estos 
desarrollos, aunque parezcan ciencia ficci6n, se estan 
implementando en la actualidad", concluy6 Noris. 
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Estudiante de maestrra IBIO parte de proyecto de alto 
impacto entre Uniandes y la Fundacion Santa Fe de Bogota 

-

J 
uan Camilo Perez Santa Maria, estudiante de Maestria en 
lngenieria Biomedica, es parte del equipo liderado par 
Antonio Jose Salazar, profesor asociado del Departamento 
de lngenieria Electrica y Electr6nica de la Universidad de las 
Andes, que desarroll6 el proyecto de alto impacto Diagn6stico 

y tratamiento temprano del ataque cerebrovascular agudo (ACV): 
diseiio de una red diagn6stica de urgencias de telerradiologia m6vil 
al servicio de alianzas publico-privadas. El proyecto, cofinanciado 
por Colciencias, se realiza en colaboraci6n entre la Fundaci6n Santa 
Fe de Bogota, la Escuela de Gobierno Alberto Lleras Camargo y la 
Facultad de lngenieria de la Universidad de las Andes. 

El proyecto consiste en un protocolo exhaustive de diagn6stico y 
respuesta ante un accidente cerebra vascular, a traves de la creaci6n 
de tres programas computacionales que atacan diferentes frentes de 
esta problematica, una de las principales causas de muerte en el pais 

Departamento de lngenieria Biomedica 

y en el mundo. Los tres programas 
computacionales son: 

1) Sistema de lnformaci6n Territorial 
en Accidente CerebroVascular: es 
una herramienta grc3fica que permite 
llevar las estadisticas relacionadas 
con el ACV. 

2) Telestroke-RU (Red de Urgencias): 
genera mecanismos para que las 
entidades publicas tengan acceso 
a aquellos servicios que brindan 
contadas instituciones privadas 
en el pais y define protocolos y 
logfsticas exactas sabre c6mo actuar 
al momenta de recibir pacientes con 
sospecha de ACV. 

3) Telestroke-TES (Sistema de 
Evaluaci6n Tecnol6gica): es una 
metodologia estandarizada para 
realizar diagn6stico de imagenes de 
forma remota. 

Este proyecto en su totalidad ha sido 
premiado en el Congreso Colombia no 
de Radiologia 2018, coma Mejor 
Protocolo de lnvestigaci6n y obtuvo 
el primer lugar en la presentaci6n 
oral del concurso de la Asociaci6n 
Colombiana de Radiologia. Ademas, 
la multinacional farmaceutica, 
Boehringer lngelheim, tienen gran 
interes en comprar las programas 
computacionales, distribuirlos e 
instalarlos en todos las hospitales 
del pais; la empresa ya pidi6 permiso 
para utilizar las estadisticas, evaluar 
el panorama y poder llegar a las 
diferentes regiones. Es decir que 
este proyecto tiene el potencial de 
realizar un impacto importante a 
nivel nacional. 
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Reconocimientos 

Primer artfculo 100% Uniandes 
publicado en la prestigiosa conferencia 

European Conference on Computer Vision 

L 
a linea de investigacion Vision Artificial 
Biomedica liderada par el profesor asociado 
Pablo Arbelaez, del Departamento de 
lngenieria Biomedica de la Universidad de 
los Andes, estuvo presente en la conferencia 

internacional European Conference on Computer 
Vision (ECCV), una de las mas importantes de esta 
area del conocimiento, que se llevo a cabo del 8 al 
14 de septiembre de este afio en Munich, Alemania. 
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Ser publicado en esta conferencia conocida par su alto 
nivel de exigencia es un gran logro, ya que solo tiene 
una tasa de aceptacion del 25 %; reconocimiento 
que tienen las autores Uniandinos: Edgar Margffoy 
(estudiante de ultimo semestre del pregrado 
en lngenieria de Sistemas y Computacion), Juan 
Camilo Perez (estudiante de maestria en lngenieria 
Biomedical, Emilio Botero (estudiante de maestria de 
lngenieria de Sistemas y Computacion) y el docente 
Pablo Arbelaez. 
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El grupo participara con el articulo Dynamic Multimodal 
Instance Segmentation Guided by Natural Language Queries, 
a traves del cual construyen un puente entre la vision par 
computador, entendida coma la interpretacion correcta 
que dan las computadores a la informacion de caracter 
visual y el procesamiento del lenguaje natural humane. Al 
unir estas dos ramas, que se han desarrollado cada una par 
su lado, las maquinas podran entender las imagenes y el 
lenguaje de manera conjunta, de forma similar a coma lo 
hacen las humanos. 

Par tanto, se busca que las maquinas puedan comprender, 
abstraer y representar el lenguaje hablado humane, sin 
necesidad de que el interlocutor recurra a la programacion. 
Para lo cual, las autores entrenaron un algoritmo con la 
capacidad de permitir que las maquinas comprendan el 
lenguaje; guiados par el nuevo paradigma de machine 
learning, en el cual las computadores aprenden a traves 
del ejemplo, la prueba y error, en vez de limitarse a seguir 
comandos impuestos par terceros. 
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Una de las tareas desarrolladas es que 
a traves del algoritmo el computador 
pueda segmentar o extraer objetos de 
las imagenes con base en lo que diga 
una persona, asi el computador podra 
relacionar la palabra, el concepto y el 
objeto. Para cumplir este reto, primero 
se deben construir bases de dates con 
decenas de miles de ejemplos, es decir, 
todo el vocabulario que el computador 
debe entender, ya que estas palabras no 
se programan en el computador, sino que 
solo se le muestran a traves de ejemplos 
que el ira aprendiendo. 

Las aplicaciones de este tipo de 
desarrollos permiten la posibilidad de que 
las personas se comuniquen facilmente 
con las maquinas, sin la necesidad de ser 
expertos en tecnologia. El ejemplo actual 
es Siri de iPhone, aplicacion mediante 
la cual el celular entiende lo que pide el 
usuario, tambien se podrfa utilizar en un 
future con programas coma Photoshop o 
con comandos para robots. 

Esta idea surgio cuando las tres estudiantes 
tuvieron que realizar el proyecto final 
de la clase de Maestria en lngenieria 
Biomedica Fronteras del Reconocimiento 
Visual, dictada par el profesor Arbelaez. 
Los autores llevan trabajando en este 
articulo casi un afio y ya tienen planteada 
la segunda etapa de su investigacion para 
cuando regresen de la conferencia en 
Alemania. Segun Juan Camilo Perez, este 
trabajo de investigacion junta al profesor 
Arbelaez ha sido muy gratificante, han 
tenido una oportunidad invaluable de 
aprendizaje, han vencido sus propias 
limitaciones y llegaron a su primera 
publicacion cientifica "Pablo ha sido 
coma un padre: nos ha guiado, nos tiene 
paciencia, nos entiende y se emociona 
con nosotros". 
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Proyectos IBID dentro 
del selecto programa 

Oxelerator 2018 

D
as proyectosdel Departamentodelngenieria 
Biomedica hacen parte del Oxelerator 
2018, competitive programa acelerador 
de startups; especificamente enfocado en 
negocios de innovaci6n de base tecnol6gica 

y alto potencial de crecimiento con oportunidades 
de mercado internacional. El programa realizado par 
Oxentia (Oficina de Transferencia Internacional de la 
Universidad de Oxford), el CESA, la Fundaci6n Bolivar 
Davivienda y Connect Bogota Region esta enfocado 
en proyectos en eta pa temprana con innovaciones de 
investigaci6n academica. 

lnicialmente el comite de Oxelerator acept6 40 proyectos 
postulantes al programa, cuyos creadores asistieron a 
un campo de entrenamiento de tres dias; enfocado en 
c6mo lograr un modelo de negocio, repasando conceptos 
coma propuesta de valor de un emprendimiento, ancllisis 
de mercado y estudio de producto. Los estudiantes IBIO 
contaban con la ventaja de ya haber desarrollado estos 
temas en el marco del curso del programa de pregrado 
Proyecto de Disef\o 1 y 2. Al concluir el campo de 
entrenamiento, el comite evaluador escogi6 Unicamente 
15 grupos para que continuaran en el programa; de las 
cuales 5 son Uniandinos. 

La siguiente etapa del programa consiste en 16 
semanas de trabajo con pares que vienen de 
diferentes empresas, nacionales e internacionales, 
las cuales guiaran el proceso de evoluci6n de las 
emprendimientos. Los equipos deben realizar las 
tareas y retos que se Jes proporcione e ir avanzando 
en su plan de mercado, con el prop6sito de mejorar 
la gesti6n de las proyectos. Quienes exitosamente 
culminen el programa presentaran sus proyectos 
a inversionistas que podran financiar el desarrollo 
comercial de sus tecnologfas. 
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Los dos proyectos IBIO seleccionados en este 
programa son: 

SiSplug: Tap6n hemostatico desarrollado para 
aumentar la seguridad de las biopsias de 6rganos 
internos y convertirse en una alternativa para las 
pacientes con coagulopatias. Ideal para personas que 
no coagulan bien la sangre y, al tomarse una muestra 
de tejidos delicados coma el higado, pueden sufrir 
hemorragias o necesitar transfusi6n. Actualmente, 
dicho proceso es costoso y complicado: se debe 
realizar una biopsia trasyugular y el paciente debe ser 
trasladado a salas de hemodinamia. Con SiSplug el 
proceso es mucho mils prilctico y seguro: las biopsias 
serian realizadas a traves de la piel y el dispositivo, 
hecho con submucosa intestinal porcina, "sellaria" 
todo el camino generado par la aguja hasta el 6rgano, 
evitando asi el sangrado a la cavidad abdominal. 
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El hecho de impulsar este proyecto abre la puerta las 
demas productos que est.in siendo desarrollados en 
el Departamento con el mismo material (submucosa 
intestinal porcina SIS) coma esponjas, hidrogeles e 
injertos. Este equipo de trabajo esta conformado 
par Juan Carlos Briceno, David Bigio y Vivan Talero 

~--==--

?)xelera 

(profesores del Departamento), Lorena Cardenas y 
Natalia Suarez (estudiantes de Maestria en lngenieria 
Biomedical y Alberto Barros gestor administrative y 
logistico de la oficina de Transferencia de Tecnologia y 
Conocimiento (TU). 

OXENTIA 

•Oelerata 

Colon._'· • 

Spindel: Camara para la cirugia laparosc6pica que 
ofrece un campo visual mils amplio en comparaci6n 
con las ciimaras presentes actualmente en el 
mercado. Se busca eliminar las puntos ciegos en la 
cirugia para aumentar el control del cirujano y reducir 
factores de riesgo en el paciente. El equipo esta 
conformado par Angela Maria Ramirez, candidata a 
grado del programa IBIO y su hermano, Fraco Ramirez 
(Disef\ador Industrial Uniandino con Maestria en 
Medias lnteractivos), asesorados par el Dr. Arturo 
Vergara y el Dr. Manuel Cadena de la Fundaci6n Santa 
Fe de Bogota. 

Seglln Vivian Talero, "realizar investigaci6n biomedica 
es costoso, debido a factores coma las ensayos 
clinicos y las seguros, par eso este tipo de iniciativas 
son una muy buena oportunidad para lanzar nuestras 
investigaciones al mercado". 

Para Lorena Cardenas "estar participando en este tipo 
deencuentroses una oportunidad quete abre la mente 
y te permite tener un mejor acercamiento al mundo 
de la industria, Oxelerator me ha permitido reafirmar 
mis conocimientos en el area de la administraci6n y 
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aplicarlos a mi pasi6n: la investigaci6n en el area de 
la salud. Considero que esta va a ser una excelente 
herramienta para llevar todo lo que hacemos en el 
laboratorio a las personas que lo necesitan, y esto es 
lo estamos buscando." 

La Vicerrectoria de lnvestigaciones, a traves de la Oficina 
de Transferencia de Tecnologia y Conocimiento (TU) de 
la Universidad, financi6 la entrada al program ayes pa rte 
del proceso brindando asesoria y acompafiamiento a las 
grupos seleccionados. 

o;::=-~elerator 
Colombia 2018 
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Delegacion 
1B10 ocupa el 
segundo lugar 
en el Coulter 

College 

A
na Sofia Hozman, Alejandra 
Riveros1 Marfa Camila Escobar 
y Lucia Ovalle, estudiantes 
de pregrado de lngenieria 
Biomedica, representaron a la 

Universidad de los Andes en el concurso 
Coulter College, organizado anualmente 
por la Sociedad de lngenieria Biomedica 
(BMES); en Minneapolis, Minnesota, 
desde el 2 hasta el 5 de agosto. 

Al concluir el programa el equipo 
IBIO ocup6 el segundo lugar entre 
12 universidades, siendo la tlnica 
universidad extranjera. La experiencia 
involucr6 un proceso de diseno y 
formulaci6n de un dispositivo capaz 
de solucionar problemas relacionados 
con la hipertensi6n. Por tanto, las 
estudiantes Uniandinas disefiaron un 
dispositivo que funciona con luz azul, 
la cual, estimula la liberaci6n de 6xido 
nitrico y de esta forma produce una 
dilataci6n en las vases sangufneos. 

BMES Coulter College es un programa de 
capacitaci6n centrado en el desarrollo 
de innovaciones biomedicas, en el cual 
mentores en areas clave de disefio gufan 
a los equipos de estudiantes a traves 
de un proceso altamente dinamico 
disenado para ayudarlos a comprender 
mejor c6mo las innovaciones pueden 
satisfacer las necesidades clinicas. 

Las estudiantes expresaron que a pesar de las nervios que tenian par 
enfrentarse con grupos de estudiantes de diferentes universidades 
importantes de Estados Unidos, se dieron cuenta de la excelente 
formaci6n que reciben de los profesores IBIO, ya que pudieron 
desarrollar eficientemente las retos impuestos en el exigente concurso; 
incluso superando las propuestas de sus competidores. Ademas, les 
llam6 la atenci6n que al visitar los laboratorios de Medtronic, parte 
de la experiencia Coulter, encontraron muches equipos que se utilizan 
actualmente en el desarrollo de los cursos IBIO. 

Departamento de lngenieria Biomedica 
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Retando la 
innovacion, camino al 
BMS Coulter College 

Por: Ana Sofia Hozman Manrique, estudiante de pregrado en 

Ing ierfa Biomedica. 

Desafios1 proyectos1 innovaci6n y esfuerzo; son 
aspectos que sin duda caracterizan el ejercicio de 
la ingenieria biomedica. Como estudiantes de una 
profesi6n que se enfrenta constantemente a retos 
complejos, el grupo de trabajo que conformamos 
junta a Alejandra Riveros, Maria Camila Escobar y 
Lucia Ovalle, fue el acreedor de la importante misi6n 
de representar a la Universidad en el programa 
Coulter College. 

Para tener un cupo en el Coulter College tuvimos que 
ganar el Concurso de lnnovaci6n del Departamento 
de lngenieria Biomedica, en el cual nos enfrentamos 
a nuestros compaf'ieros proponiendo una soluci6n de 
ingenieria frente a problematicas sin resolver de la 
industria de la salud en Colombia. 

Desarrollamos la capacidad de formular soluciones 
viables en un contexto de bajos recursos y con la 
mayor creatividad posible; por lo que luego de 
horas de analisis, consultas con expertos, llamadas y 
lecturas, surgi6 la idea ganadora que nos consigui6 
la entrada al Coulter College. Idea que, aunque 
parecia sencilla, como en cada uno de los retos del 
ingeniero biomedico, supuso un proceso exhaustivo 
de planeaci6n y evaluaci6n. Fue asi, como desde un 
prototipo hecho con una caja de pastillas, bombillos 
led ycinta aislante, naci6 KidneySafe; un creatin6metro 
de bajo costo capaz de disminuir considerablemente 
los gastos de un paciente con disfunci6n renal 
cr6nica, permitiendole monitorear constantemente 
sus niveles de creatinina en la sangre. 

Esta experiencia demuestra que las ingenieros 
formados en Colombia tenemos la capacidad de 
generar soluciones adaptadas a nuestro contexto y 
lo mas importante, somos capaces de acoplarnos a 
entornos variables. 

Departamento de lngenieria Biomedica 

En esta oportunidad un grupo de cuatro estudiantes 
de ingenieria biomedicas de la Universidad de los 
Andes tuvo la misi6n de mostrar con orgullo todo 
aquello que aprendemos a diario en el ambiente 
academico 1B101 siendo conscientes de la importancia 
de hacer parte de la tlnica universidad colombiana 
y latinoamericana presente en la edici6n 2018 de 
este reconocido evento. Traemos del Coulter un 
gran ntlmero de experiencias, de aprendizaje y lo 
mas importante, ellos pudieron darse cuenta queen 
un pafs como el nuestro existe el mismo proceso de 
diseno y hay mucho potencial. 

I 

I L-

1_ 
I 



I 
-_J 

_7 
I 

Cubrimiento Especial 

Escuela Internacional de Verano 2018 
La Escuela Internacional de Verano es un espacio en donde las estudiantes tienen la posibilidad de acceder 
a una variada oferta de curses en diferentes disciplinas. En este marco, las participantes se benefician de 
diversas y novedosas metodologias, asi coma de la oportunidad de conocer las Ultimas tendencias y avances 
con curses a cargo de profesores internacionales de reconocidas instituciones. 

Durante el mes de Junia el Departamento de lngenieria Biomedica ofreci6 las siguientes curses: 

Pilares practicos para la innovacion 
biomedica; del laboratorio al paciente. 

E
l curso fue dirigido par Jorge Jimenez PhD, 
Director Asociado del Institute de lnnovaci6n en 
Tecnologias Cardiovasculares de Georgia Institute 
of Technology y Emory University en Atlanta, 
USA, quien en las ultimas 10 aiios ha adquirido 

gran experiencia en emprendimiento al lanzar varias 
compaiiias y productos al mercado basados en patentes 
de las cuales fue co-inventor. 

El objetivo primordial del curso fue familiarizar a las 
estudiantes con conceptos basicos de propiedad 
intelectual, finanzas, regulaci6n e ingenierfa que son 
necesarios para interactuar con las diferentes jugadores 
que componen compaiiias de tecnologias en el area de 
Medtech. Para complementar ciertos aspectos del curso, 
con una perspectiva local de innovaci6n, se organizaron 
eventos con empresas (Gemedco/Bimedco) y hospitales 
(Fundaci6n Santa Fe de Bogota y Fundaci6n Cardioinfantil). 

Como, para las futures emprendedores la practica es 

Departamento de lngenierfa Biomedica 

fundamental, las estudiantes fueron divididos en grupos 
con la tarea de crear una nueva tecnologia, analizar la 
factibilidad del proyecto y la estrategia para llevar un 
producto al mercado desde diferentes puntos de vista, 
basados en el conocimiento adquirido. 

El primer grupo desarroll6 un proyecto alrededor en 
una tecnologia ortopedica para pacientes pediatricos. 
Los estudiantes diseiiaron y analizaron la factibilidad de 
usar un clavo bio-absorbible en fracturas de pacientes 
pediatricos, suprimiendo la necesidad de una segunda 
operaci6n y las complicaciones asociadas con la remoci6n 
del clavo en una poblaci6n sensible. 

El segundo grupo trabaj6 en un sensor para pacientes 
de reemplazo de rodilla y procedimientos similares que 
ayudaria en la detecci6n temprana de infecciones. Esta 
tecnologia no solo ayudaria a mejorar las porcentajes de 
exito en tales procedimientos, pero tendria importantes 
consecuencias econ6micas para el sistema de salud. 
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El tercer grupo se enfoc6 en un innovador proyecto de 
estimulaci6n controlada del sistema de micro irrigaci6n 
a nivel capilar en pacientes con pie diabetico. Esta 
tecnologfa, al ser implementada, podrfa disminuir la 
incidencia de ulceras, lesiones de dificil cicatrizaci6n e 
hipersensibilidad; substancialmente mejorando la calidad 
de vida de estos pacientes. 

Aunque la capacidad innovadora de las estudiantes del 
Departamento fue otra vez demostrada en sus proyectos, 
fue importante ver coma los estudiantes adquirieron una 
visi6n pragmiitica al analizar otros aspectos fundamentales 
para llevar nuevas tecnologias a las pacientes. 

International Research Expirience (IRES) 

D
el 17 al 30 de junio, diecisiete estudiantes 
tuvieron la oportunidad de asistir al curso 
International Research Expirience (IRES), 
organizado par Juan Manuel Cordovez 
(Director del Departamento). Este curso, 

se realize en Villa de Leyva, siendo este un ambiente 
propicio para que los estudiantes recibieran clases 
durante la maiiana y en las tardes se dedicaran, en 
grupos, a realizar tareas para afianzar el contenido 
vista con el prop6sito de desarrollar un proyecto en 
el que cada grupo abord6 una problematica a traves 
de un modelo matematico, aplicando las herramientas 
aprendidas en el curso. Las clases estuvieron a cargo del 
profesor invitado Carlos Hernandez de la Universidad 
de Colima, quien se ha destacado par aplicar las 
matemiiticas en diferentes campos del conocimiento, 
coma en el desarrollo de un sistema que analiza la 
posici6n en tiempo real de los autobuses en la zona 
metropolitana de Monterrey, hacienda posible que las 
usuarios anticipen la llegada de buses a las paraderos 
por media de una aplicaci6n m6vil. 
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El curso abord6 diferentes temas coma modelos 
epidemiol6gicos, cadenas de Markov, fundamentos 
de probabilidad y modelos estocasticos, transici6n 
de modelos deterministas a estocasticos y modelos 
de matrices en demografia. Con estos conocimientos 
los estudiantes consiguieron realizar los modelos 
matemiiticos de sus proyectos1 que consistieron en 
modelar la dinamica de trasmisi6n de la malaria, el 
cultivo ilicito en Colombia, coma se propaga el fuego en 
diferentes escenarios y el panorama econ6mico de la 
medicina en Colombia. El cursocerr6con la participaci6n 
de las estudiantes en el Congreso International 
and Interdisciplinary Workshop on Mathematical 
Modeling of Environment and Evolution on Social 
and Life Process (5th IIWEE 2018), donde tuvieron 
la oportunidad de presentar sus proyectos y conocer 
las trabajos de las demas participantes. Este congreso, 
organizado par el profesor del Departamento de 
Matematicas Jose Ricardo Arteaga, tambien se llev6 
acabo en Villa de Leyva y cont6 con la asistencia de 
un destacado grupo de profesores internacionales 
coma Juan Aparicio de la Universidad de Salta, Carlos 
Castillo de Arizona State University, Pedro Gajardo de la 
Universidad Cat6Iica de Chile, entre otros. 
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Cubrimiento Especial 

Seminario Internacional de lngenieria 
Biomedica concluye con exito 

D 
el Del 16 al 18 de mayo lngenieros biomedicos de Colombia y el 
mundose dieron cita en la Universidad de las Andes, en el marco 
de la ~ovena version del Seminario Internacional de lngenierfa 
B1omed1ca (SIB 2018). El evento academico organizado par el 
del Departamento de lngenierfa Biomedica, reunio a mas de 

120 asistentes entre las que se encontraban investigadores, estudiantes, 
profesores y representantes de la industria, para discutir las ultimas 
avances y tendencias en esta area del conocimiento. En esta ocasion el 
evento fue patrocinado par la seccion Colombia de IEEE. 

El evento ofreci6 sesiones plenarias de conferencistas internacionales, 
presentaciones orales de trabajos de investigacion, sesion de posters 
de proyectos de investigacion, panel final de recomendaciones y cursos 
preseminario. Adicionalmente1 el semlnario cont6 con la participaci6n 
de cinco invitados internacionales provenientes de Universidad de Texas 
A&M, lnstituto McGowan de Medicina Regenerativa, la Universidad 
Nacional del Litoral Santa Fe-Argentina, INGECELLSAS y ClockCoach Inc. 

El SIB 2018 giro en torno a las siguientes tematicas: procesamiento de 
imagenes, biodiseiio molecular, biomateriales e ingenierfa de tejidos, 
biomecanica y ortopedia, dinamica cardiovascular y hemosustitutos, 
logistica e ingenieria hospitalaria y sistemas de informaci6n medica, 

Departamento de lngenierfa Biomedica 

procesamiento de seiiales y 
neurociencias, modelado de 
sistemas biologicos y dinamicas 
sociales de la biomedicina, la 
ciencia y la tecnologfa. 

Cabe resaltar que las memorias del 
seminario se publicaron en IEEE. 

Para Nicolas Florez, estudiante de 
Maestrfa en lngenierfa Biomedica, 
"el SIB es importanteya que supone 
un espacio en donde las diferentes 
ramas de la lngenierfa Biomedica 
se encuentran, permitiendo la 
integracion de estudiantes e 
investigadores del pafsydel mundo. 
Ademas, el hecho de que la edicion 
de este aiio estuviera patrocinada 
par la IEEE, posiciona al seminario 
coma un evento Uniandino de gran 
impacto". 
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MUNDO 1B10 

INVITADOS INTERNACIONALES SIB 2018 
Uno de las atractivos del SIB fueron sus conferencistas internacionales, a continuaci6n presentamos a dos de 
las invitados que enriquecieron el desarrollo del Simposio: 

Alvaro Siano 

L
cenciado en Biotecnologfa y Doctor en Ciencias 
Biologicas de la Facultad de Bioqufmica y 
Ciencias Biologicas de la Universidad Nacional 
del L1toral (FBCB - UNL), Santa Fe, Argentina, 
es responsable del laboratorio de Peptidos 

Bioactivos, del Departamento de Qufmica Organica de 
FBCB - UNL y Profesor Adjunto de Qufmica Organica 
de la misma facultad e investigador del CONICET. 

- lDe que se trata su proyecto de investigaci6n 
actual? 

AS: Mi lfnea actual tiene dos ejes principales: 

• La busqueda, aislamiento e identificacion de 
peptidos a partir de las pieles de anfibios. 

• El diseiio de peptidos y peptidomimeticos con 
aplicacion en enfermedades neurodegenerativas. 

Paralelamente evaluamos y sintetizamos librerfas 
de peptidos con actividad frente a bacterias gram 
positivas y gram negativas. 

- lQue opinion se lleva de la investigacion 
desarrollada en Uniandes? 

AS: Me sorprendio mucho la calidad y la diversidad de 
investigaciones llevadas a cabo en Uniandes. Conocf 
muchos colegas con las que espero poder colaborar 
en un future pr6ximo. 

Departamento de lngenierfa Biomedica 

- lDescubri6 puntos en comun de su trabajo con 
las investigaciones desarrolladas en Uniandes? 

AS: SL Tanto el grupo de la profesora Carolina 
Muiioz como mi grupo en Argentina trabajamos con 
anfibios, especificamente1 estudiamos su potencial 
coma fuente de productos naturales con algun tipo 
de accion terapeutica. Los dos buscamos peptidos 
y usamos la naturaleza coma fuente de inspiracion. 
Ademas, encontre grupos con las que podemos 
interactuar y generar lfneas de trabajo nuevas. 

- lSe gesto o se va a desarrollar algun tipo de 
colaboraci6n suya con el Departamento de 
lngenierfa Biomedica en Uniandes? 

AS: Empece a dialogar con las profesores Carolina 
Muiioz y Juan Carlos Cruz sabre la posibilidad de 
que evaluen algunas de mis moleculas con mayores 
aplicaciones biomedicas. 

- lCual es su opinion del SIB y como cree que este 
aporta en el desarrollo de la lngenierfa Biomedica? 

AS: Me llevo una excelente experiencia sabre el SIB. 
Y espero poder asistir regularmente al simposio. Me 
gusto mucho la gran variedad de temas tratados, la 
calidad de las investigaciones y sobretodo el nivel 
de excelencia que manejan las alumnos. Se nota 
un gran compromiso par parte de las mismos y en 
especial de sus directores. Crea este tipo de eventos 
son de suma importancia porque no solo nos permite 
conectar con otros grupos, sino que nos permite 
expandir nuestras mentes y abrirnos a nuevas ideas 
y colaboraciones, porque creo que tenemos que 
colaborar mas entre nosotros y este tipo de simposios 
nos dan la oportunidad idonea. 
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Cubrimiento Especial 

Pilwon Hur 

D 
actor en lngenieria Mecanica de la 
Universidad de Illinois Urbana- Champaign, 
es profesor asistente y director de Human 
Rehabilitation Group (HUR Group) en el 
Departamento de lngenieria Mecanica de la 

Universidad de Texas A&M. 

- lDe que se trata su investigation actual? 

PH: Mi investigaci6n es una combinaci6n entre 
biomecanica y rob6tica, estudio la ciencia del 
movimiento humane para entender el porque de su 
eficiencia, velocidad y caracteristicas tan especificas. 

Departamento de lngenieria Biomedica 

Busco encontrar las principios del desequilibrio 
en la marcha humana y expresarlos en ecuaciones 

matemi3ticas, y asi poder usar ese conocimiento 
para crear y disefiar un robot que ayude a corregir 
estos problemas. De tal manera, el conocimiento 

se convierte en una herramienta para intervenir y 
rehabilitar el desequilibrio humano. 

Mi investigaci6n es interdisciplinaria ya que me 
desempeno en las areas de biomecanica, mecanica 
neuronal, dinamica de control de las sistemas fisicos 
e informi3tica. 

- lQue le llamo la atenci6n de las presentaciones 
realizadas por los estudiantes IBIO en el SIB 2018? 

PH: Hay un gran interes en terminos de biomecanica en 
el Departamento de lngenieria Biomedica en los Andes. 
Escuche varias presentaciones de estudiantes cuya 
investigaci6n se enfoca en la marcha humana, tal vez 
pueda encontrar puntos en comun para trabajar juntos. 

- lC6mo puede desarrollarse la interacci6n entre las 
dos universidades? 

PH: Los estudiantes uniandinos podrfan visitarnos en 
Texas y recibir capacitaciones en sus investigaciones. 
Al crearrelaciones establesentre las dos universidades 
podrfamos proporcionar recurses e informaci6n para 
enriquecer la investigaci6n en Uniandes. 

Adicionalmente, me di cuenta que en otras areas 
como en la del profesor Mario Valderrama, estamos 
usando tecnologias similares, aunque mi investigaci6n 
sea diferente a la suya, podriamos realizar proyectos 
en conjunto. 

- lCual es SU opinion del SIB? 

PH: Me parece muy significativo, ya que es una 
plataforma util para crear colaboraciones de 
investigaci6n entre universidades. 
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Vida Estudiantil 

MUNDO 1B10 

Consejo Estudiantil 
El Consejo Estudiantil de lngenierfa biomedica, CESIB, es un grupo 
estudiantil que busca generar y apoyar iniciativas estudiantiles en el 

Departamento. Se conform6 en marzo de 2018 y sus integrantes son 
Daniel Lopez, Juan Rodriguez, Beatriz Mejia, Francisco Moya, Laura 
Angulo, Carlos Torres, Andrea Mesias, Daniel Corredor, Sara Jimenez, 

Valentina Munoz, Andres Brand y Alejandra Riveros. Para estar al tanto 
de los proyectos y actividades se puede consultar la pagina de Facebook 
CESIB o el perfil de lnstagram @CESIB_ 

BEcup - Torneo de futbol sala 
Entre el 2 de abril y el 18 de mayo se llev6 a cabo el torneo interno defutbol sala 
en el cual participaron 8 equipos: Zlatan, Biocracks, IBIOlados, Pentramallas, 
Mecha, Primipower, Vodka Juniors y Real Coh61icos. Se disputaron 15 partidos, 
de los cuales result6 como ganador Primipower. Dicho equipo representara 
al Departamento en la copa de la Facultad de lngenierfa y en la copa que se 
disputara en conmemoraci6n de los 70 anos de la Universidad. 

RED COLBI 
Estudiantes de ingenieria biomedica de la universidad Aut6noma de Occidente 
lideran un proyecto denominado RED COLBI, el cual consiste en la creaci6n 
de una red estudiantil de estudiantes de ingenieria biomedica y bioingenieria 
a nivel nacional. Como parte del proceso de conformaci6n, el CESIB se 
constituye como embajador de dicha red en la Universidad de las Andes, la 
cual, los estudiantes de la Universidad Aut6noma de Occidente visitaran la 
tercera semana de agosto. 

Vacaciones 

CESIB y BMES planearon una agenda de actividades culturales y de integraci6n durante el periodo de vacaciones. 
Dichas actividades contaron con la participaci6n de gran parte de los estudiantes del Departamento que se quedaron 
en Bogota a disfrutar de las vacaciones. Las actividades fueron: taller de primeros auxilios, recorrido arquitect6nico par 
el campus y visitas al museo del mar, la Quinta de Bolivar, visita el Museo de Arte Moderno de Bogota y la Fundaci6n 
Santafe de Bogota. 

Departamento de lngenierfa Biomedica 
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Vida Estudiantil 

Estudiantes IBID en grupos estudiantiles 

"Hace afio y media, junta con mis amigas con las que 
asistia a la clase de danza de la india, conformamos el 
circulo de participaci6n Danzas de la India Uniandes. 
Me he sentido muy satisfecha de hacer pa rte de este 
proyecto, ya que hemos generado un vinculo muy 
fuerte entre las miembros de este circulo. Ademas, 
a !raves de la danza hemos explorado un cultura muy 
diversa y apasionante, hemos tenido la oportunidad 
de representara la Universidad en diferentesespacios, 
aprender, conocer y compartir lo que hacemos". 

"Haga parte de la selecci6n de squash de la Universidad 
y tengo el privilegio de ser su capitan. He tenido la 
oportunidad de representar a Los Andes en diferentes 
torneos y de obtener titulos individuales y colectivos. 
Para mi es un orgullo entrenar con el equipo, aprender 
de mis compafieros y del entrenador, y poder 
representar a la Universidad en diferentes eventos 
deportivos. Siempre he estado convencido que realizar 
actividades aparte de lo academico ayuda a una 
formaci6n mils completa coma persona." 

Departamento de lngenieria Biomedica 
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Daniel Corredor- Mesa Ambiental Uniandina 

"Como miembro del Consejo Estudiantil Uniandino 
hago parte del comite ambiental, mas conocido coma 
MAUA-Mesa Ambiental Uniandina. Empece liderando 
el proyecto de siembras y caminatas ecol6gicas, y 
actualmente soy el director. Es satisfactorio trabajar 
en equipos multidisciplinarios y aprender un poco de 
las diferentes puntos de vista que se tienen desde las 
diferentes disciplinas. Se que par media de pequefias 
acciones hedejado la semi Ila de la conciencia ambiental 
y el desarrollo sostenible en muchas personas." 

"Desde primer semestre quise pertenecer a la 
selecci6n de la Universidad, ya hacia parte de la 
liga colombiana de voleibol, y fue alli donde pude 
conocer mas personas alrededor del deporte que las 
que conoci en la liga. El apoyo que tenemos unos con 
otros ha sido la base para construir una gran amistad 
mientras entrenamos. Llevo en el equipo 6 semestres 
y siento que fue la mejor decision que pude tomar, 
es otro tipo de experiencia que se puede vivir en la 
Universidad a la vez que se estudia." 
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Mauricio Vallejo 

Luego de estudiar un afio medicina en Los Andes hice 
la transferencia a ingenierfa biomedica, pues esta 
carrera me ofrecia la posibilidad de darle un analisis 
cuantitativo e ingenieril a las ciencias biomedicas. 
Despues de varies semestres y muchas clases de 
biologfa, ffsica, qufmica, matemiiticas y medicina 
finalmente entendi que a partir de la modelaci6n 
computacional y matematica se pueden interpretar, 
predecir y crear nuevas hip6tesis sabre fen6menos 
biol6gicos. Crea que las aportes que puede hacer 
la modelaci6n a la investigaci6n cientifica es uno 
de las grandes atractivos que tiene la ingenierfa 
biomedica. Esto lo entendi gracias a mis mentores, 
especialmente el Dr. Juan Manuel Cordovez y la Dr. 
Marfa Carolina Quintero quienes me asesoraron 
durante la tesis. Mi tesis fue enfocada en usar un 
modelo matemiltico para entender c6mo unas 
neuronas del tallo cerebral cambian su actividad 
dependiendo de la temperatura para asi mantener 
un funcionamiento normal del sistema respiratorio. 
Esta investigaci6n no solo cataliz6 mis capacidades 
computacionales y de razonamiento cientifico, sino 
que despert6 en mi la curiosidad que se necesita 
para ser un investigador cientiftco. 

Departamento de lngenierfa Biomedica 

La investigaci6n cientifica busca, a !raves del metodo 
cientiftco, resolver un incognito, sin embargo, la 
resoluci6n de este genera muchas mas preguntas de 
las que se tenfan en un principio. Es esta paradoja 
-resolver una pregunta abriril muchas otras nuevas
lo que hace de la investigaci6n cientifica alga tan 
apasionante. Esta pasi6n y la dedicaci6n par la ciencia 
me han abierto puertas inimaginables. Actualmente 
estoy publicando mi tesis de maestria en Ciencias 
Biol6gicas en Wright State University, EEUU y trabajo 
en un grupo de investigaci6n en neurociencias y 
fisiologia dirigido par la Dr. Lynn Hartzler. Trabajando 
en este grupo he tenido la posibilidad de presentar 
mi investigaci6n en las congresos internacionales 
mas importantes de neurociencias y biologia, de 
publicar articulos cientiftcos en revistas indexadas, 
de conocer y discutir con personas brillantes 
y sobretodo de probar mis capacidades coma 
investigador independiente. Mis fuertes bases en 
ingenierfa, modelaci6n matemiitica y conocimiento 
cientifico me hacen un miembro muy valioso de 
este grupo y par esto siempre estare agradecido 
con el programa de ingenieria biomedica y con mis 
mentores. 

En el future espero volver a Colombia y promover 
la investigaci6n cientiftca especialmente en temas 
de neurociencias. Crea firmemente que mediante 
la ciencia se puede generar progreso econ6mico, 
social y educative y de esta forma transformar la 
sociedad colombiana. En mis afios de experiencia 
en investigaci6n he conocido brillantes cientificos 
colombianos viviendo en el exterior que, por la 
falta de oportunidades en el pais, han tenido que 
trasladarse. Es par esto, que coma pais debemos 
buscar la forma de brindar las espacios y recursos 
necesarios para incentivar el retorno y futura estadia 
de las cientificos colombianos y asi evitar la fuga de 
cerebros. 
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Maria Cristina 
Rojas 

Estudiar lngenieria BiomE!dica en Los Andes ha sido una de 
las experiencias mas retadoras y gratificantes que he tenido. 
Puedo decir que de las cosas mas Utiles que me ha dejado la 
carrera, ademiis de la teorfa y las herramientas que aprendi, 
es la forma de pensar, de analizar y de abordar los problemas. 
En este sentido, considero que el razonamiento analitico es 
una herramienta que mis profesores me ayudaron a construir 
y, ademas, una ventaja a la hara de investigar y de afrontar 
problemas reales en el mun do laboral. Par otro lado, el apoyo 
de las profesores y las diferentes oportunidades para ser 
monitor o para investigar fueron esenciales en mi proceso. 
Durante mi pregrado, fui monitora durante 3 afios de la 
clase de Fisiologfa Cuantitativa y trabaje en dos proyectos de 
Biomateriales que se realizaron en conjunto con Colciencias. 
Ademas, participe en workshops, realice una presentaci6n 
oral en un seminario de biomedica sobre mi proyecto final 
de la clase de imagenes, un p6ster y una presentaci6n oral de 
una investigaci6n en modelado matematico en dos congresos 
diferentes en el pals. Todo esto, ademas del aprendizaje que 
me gener6, ha sido un diferencial importante en mi hoja de 
vida, y no lo hubiera logrado sin el apoyode mi Departamento. 

Luego de mucho esfuerzo y dedicaci6n, me gane una 
Distinci6n de Excelencia Semestral en mi septimo semestre 
y logre graduarme con Grado Cum Laude. Actualmente, 
estoy terminando mi doble pregrado con Administraci6n 
de Empresas y, en paralelo, estoy realizando la Maestria 
en lngenieria Biomedica en la cual estoy investigando un 
modelo matematico de logfstica hospitalaria para optimizar 
una sala de urgencias en Bogota. Mis planes futures luego 
de graduarme son trabajar en una empresa consultora, con 
la cual ya he pasado varies filtros, y, luego de aprender sobre 
la dinamica de la industria y la toma de decisiones, espero 
poder llegar a trabajar en salud pUblica. 

Departamento de lngenieria Biomedica 

Sthephanie 
Colmenares 

Mi paso por la Universidad excedi6 mis expectativas. 
Entre a los Andes en el 2011 con la beca Quiero Estudiar, 
un programa disefiado para j6venes que no tienen los 
recurses para ingresar a universidades como Uniandes. Al 
llegar de Bucaramanga a Bogota pase por un proceso de 
adaptaci6n dificil que fue facilitado por todo el personal 
del Departamento. Mis compafieras del primer trabajo 
de lntroducci6n a Biomedica fueron mi apoyo durante 
los 4 afios de carrera y los 3 que llevamos de egresadas. 
Simultaneo a nuestras clases, fuimos parte activa del 
capftulo estudiantil de BMES Uniandes. Una experiencia 
que me permiti6 conocer mentes brillantes y liderar 
actividades academicas y filantr6picas durante dos afios. 

La estructura y etica laboral que adquiri en los proyectos 
de las clases me han ayudado enormemente de egresada. 
Durante mi tesis pude trabajar con biomateriales naturales 
que me abrieron las puertas del congreso internacional 
TERM IS y de la maestria en Ciencias Biol6gicas, de la que 
me gradue este afio. Con este programa quise explorar 
la academia, investigando la biologfa molecular de 
octocorales del Pacifico colombiano. Sin embargo, decidf 
volver al ecosistema cHnico. Actualmente estoy trabajando 
para Hyland Software como la lngeniera de Soluciones 
para Latino America en la vertical de Salud. 

En resumen, este proceso ha sido una aventura apasionante 
que no ha dejado de sorprenderme. 
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MUNDO 1810 

Dirigldo a ~tudlant!S 

Pregrado 

Ten en cuenta los 

Requisitos 
mfnimos 

Postulate a tral/M de 

Move 
Uniandes 

Convocatoria para profesores 
Profesor Asistente o Asociado de Biomecanica ◄ 

El Departamento de lngenieria Biomedica de la Universidad de losAndes en Bogota, Colombia, busca llenar un puesto detiempo 
complete en Biomedinica a nivel de Profesor Asistente o Asociado. El solicitante debe poseer un doctorado, preferiblemente 
con experiencia postdoctoral y una trayectoria exitosa de productividad cientifica. Se espera que el candidate promueva y dirija 
proyectos de investigaci6n en su area de especializaci6n, demuestre habilidades organizativas superiores, gesti6n del tiempo, 
habilidades de comunicaci6n y capacidad de trabajar de forma independiente y como parte de un equipo multidisciplinario. 

• Pr6ximamente abriremos m6s convocatorias, revise fa p6gina https://ingbiomedica.uniandes.edu.co 

En caso de requerir mayor informaci6n sabre las vacantes consulte la pagina web del Centro de 
Trayectoria Profesional (CTP) https://ctp.uniandes.edu.co 

Departamento de lngenieria Biomedica 
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Haz parte de alguno de estos proyectos de investigaci6n financiados: 

0 lnnCarddio: Diseno de dispositivos para el tratamiento 
de cardiopatfas congenitas. 

CONOCE LOS PROYECTOS Y PRERREQUISITOS, 
# 

Y PRESENTATE HASTA EL 

Mflc; informr1,ion Pn /ingbiomedicauniandes 

Pregrado en lngen1eria Biomedica SNIES: 91142 I Registro calificado: Resoluci6n 2009 del 13 de febrero de 2018 por 7 a11os I 8 semestres I Bogota D.C. I Presendal. 
Maestrfa en lngenierfa Blomedica SNIES: 102021 I Registro calificado: Resoluci6n 12897 del 10 de octubre de 2012 por 7 anos 14 semestres I Bogo~ D.C. I Presenclal 

Universidad de los Andes I V1gilada Mlneducacl6n Reconoclmiento como Universldad: Decreto 1297 del 30 de mayo de 1964. 
Reconoclmiento personerfa jurfdlca: Resolucl6n 28 dei 23 de febrero de 1949 Minjusbcla. 
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